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CPA Comissão Própria de Avaliação 
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Remotamente 

WebConferência 

https://meet.google.com/xns-baot-gva 

Participar por telefone: (US) +1 470-228-6382 
PIN: 514 957 834# 

 

Data: 16/04/2021 

Início: 10h 

Término: 12h25min 

Participantes: Estão registrados na ata conforme participação na WebConferência: 

1. Adilson Oliveira Cruz – Campus Centro Serrano 

2. Alfeu Scarpat – Campus Cariacica 

3. André Teixeira Oliveira 

4. Antonio Fernando de Souza - Campus Santa Teresa  

5. Arnaldo Henrique de Oliveira Carvalho - campus Ibatiba 

6. Celio Proliciano Maioli – Campus Serra 

7. Daniel Netto – Campus Santa Teresa 

8. Djalse Terezinha Magnago Linhales – Campus Itapina 

9. Elcio do Nascimento Chagas - Campus de Alegre 

10. Fabiano Ricardo Brunele Caliman – Campus Venda Nova do 

Imigrante 

11. Fabiene Passamani Mariano - Campus Guarapari 

12. Fabíola Martins – Campus Guarapari 

13. Fernando Zago Neto - Campus Cachoeiro 

14. Gabriela Pereira – Campus Barra de São Francisco 

15. Jadielson Lucas da Silva Antonio - Campus Aracruz 

16. Joselita Vigna – rep discente 

17. Lincoln Ribeiro Maia de Resende - Campus Nova Venécia 

https://meet.google.com/xns-baot-gva
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18. Livia Serpa de Andrade Duarte - Campus Ibatiba 

19. Luciano Belcavello - Campus Ibatiba 

20. Luciano Rodrigues Valin - CEFOR 

21. Paulo César Vieira Costa – Campus São Mateus 

22. Priscilla Codeco – Campus Montanha 

23. Rayanne Laura Farias Firme - Campus Montanha 

24. Rubiana Montibeler Rocha, Matrícula 20182AGRO0364, do Campus 

Itapina (representante discente) 

25. Sabrina Bertollo Machado - Campus Viana 

26. Sinara Nunes Guedes – Campus Viana 

27. Vinícius Delfino Silva - Campus Viana 

28. Whelligton Renan da Vitória Reis – Campus Linhares 

29. Wilson Obéd Emmerich – Campus São Mateus 

Ausentes:  - 

Justificativas: Thamires Belo de Jesus – Campus Vila Velha 
Gilson Cezar Alves da Costa – Campus Cachoeiro – grande volume te 
trabalho na CGGP para o fechamento da folha de pagamento. 

Pauta 

1. Boas Vindas; 
2. Leitura da ata reunião anterior; 
3. Informes; 
4. Eleição CPA - 2021-2022; 
5. Instrumentos de Avaliação Institucional 2021-2023; 
6. Diversos. 

Pontos de Discussão 

Aos dezesseis dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e um, às dez horas, por meio 

da WebConferência na sala: https://meet.google.com/xns-baot-gva, reuniram-se os 

membros das comissões setoriais de avaliação, presididos pelo servidor Whelligton Renan 

https://meet.google.com/xns-baot-gva
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da Vitória Reis, presidente da CPA e presidente da CSA do Campus Linhares. Whelligton 

abriu a reunião, agradecendo a presença de todos, dando as boas-vindas a todos, em 

especial aos membros novatos. Em seguida, informou a todos a pauta da reunião: Leitura da 

ata da reunião anterior; Informes; Eleição CPA - 2021-2022; Instrumentos de Avaliação 

Institucional 2021-2023; Diversos. Em seguida fez a leitura da ata da reunião anterior de vinte 

e seis de março de 2021. Após lida e não tendo nada a acrescentar foi aprovada por todos os 

presentes. Informes: Whelligton falou sobre os questionamentos que foram feitos 

anteriormente. Ele informou que conseguiram realizar a reunião com o Luciano Toledo, pró-

reitor de desenvolvimento organizacional, em quatorze de abril. Fizemos uma explanação 

sobre a avaliação institucional e em seguida questionamos sobre o porque de todos os níveis 

na participação e não ser só os cursos superiores. O Luciano fez uma abordagem geral sobre 

a avaliação institucional e disse que a avaliação não deve servir apenas para cumprir 

determinações do MEC, mas que considera a avaliação como elemento importante para a 

gestão do instituto, sendo assim ele disse ser muito importante a avaliação por todos os 

segmentos, considerando principalmente que a maior oferta das vagas do instituto é o ensino 

médio integrado ao ensino médio. Assim, a avaliação contemplará todos os níveis e cursos 

institucionais. Foi apresentado a ele a possibilidade de fazer a avaliação segregada por 

cursos e níveis e encaminhar apenas para o MEC a avaliação do Ensino Superior. O Luciano 

considerou que a segregação seja importante para conhecer os pontos em cada segmento, 

porém ele acredita que o relatório a ser encaminhado para o MEC deva contemplar todos os 

resultados, independente do nível e do curso que participou da avaliação. A servidora Sinara 

fez um questionamento de como isso funciona nos outros institutos. O servidor Célio, 

informou que fez uma pesquisa rápida, e que encontrou poucos institutos, especificamente 

dois, que tratam apenas do ensino superior, os demais fazem a avaliação contemplando 

todos os segmentos. Assim sobre essa questão, nós iremos continuar fazendo a avaliação 
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com todos os segmentos e todos os cursos da Instituição. Ainda em conversa com o Luciano, 

ele nos apresentou uma plataforma de gestão que está sendo desenvolvida pelo professor 

Lucas Guezz, do campus Piúma, que é uma plataforma de gestão em números, e nos 

oportunizou a possibilidade de utilizá-la, inserir a CPA nesta plataforma de gestão. Ele nos 

disse que iria nos colocar em contato com o professor Lucas para dialogarmos com ele de 

como poderemos utilizar essa plataforma. Ficou para prepararmos um esboço do que 

queremos e necessitamos para conversarmos com o professor Lucas e começar nossos 

diálogos sobre nossa inserção nesta plataforma. Após esses esclarecimentos os membros 

levantaram algumas questões a respeito do processo de avaliação, considerando ainda a 

diversidade de participação, principalmente dos alunos do Ensino Médio. Entretanto, ficou 

mantido a participação de todos, fazendo os ajustes e adequações para a avaliação no 

Instituto Federal do Espírito Santo (IFES). Foi lembrado a todos, que temos duas frentes de 

trabalho: uma, a Avaliação Institucional que é de responsabilidade da CPA, a segunda 

avaliação,  específica dos cursos superiores, é de responsabilidade do Coordenador de Curso 

e nosso papel é o acompanhamento do mesmo. Também falamos com o Luciano sobre a 

política de egressos, considerando que é uma demanda prevista na Avaliação e nós não 

realizamos. O Luciano falou que o Observatório de egressos que temos não atende a nossa 

demanda e que para isso teremos que repensar as práticas utilizadas. Esse fato levará mais 

tempo e depende de outros interlocutores. Também levamos o ponto a respeito das equipes 

da avaliação institucional nos campi. Temos muitas dificuldades de formar essas equipes. As 

comissões são constituídas com muita dificuldade, há uma mudança muito constante nessas 

comissões. O Luciano fez algumas observações, dentre elas, que as composições dessas 

comissões só terão êxito quando construirmos um corpo que pertença a essas comissões por 

uma questão muito forte que é o engajamento, que pode ser feito por duas razões: 

identificação ou militância. Teremos êxito quando conseguirmos que os membros venham 
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para a CSAs por militância ou identificação na causa da avaliação institucional, aí teremos 

comissões fortes e duradouras. Talvez, para isso, precisaremos pensar com pesquisas, 

investimentos nos estudos relacionados a avaliação institucional, dentre outras possibilidades.  

Eleição CPA – 2021-2023 – O presidente fez uma explanação da composição da comissão 

da CPA central, e verificando o prazo da portaria, a portaria em vigor vencerá em quatorze de 

maio. Podemos seguir com duas possibilidades: recondução ou eleição. O professor Fabiano 

lembrou que para a recondução seria necessário não ter interessados em participar do pleito. 

Seria interessante então, saber se existe alguém interessado em participar do processo 

eleitoral, pergunta que foi feita aos presentes. Não houve manifestação para candidaturas. 

Assim, o servidor Célio e o servidor Whelligton manifestaram seus desejos em permanecerem 

como representantes docentes. O servidor Luciano Valin, também se colocou como membro 

do segmento dos técnicos. Entretanto, neste segmento, precisamos de suprir a vaga do 

colega Josemar, do campus Viana, que por questões particulares solicitou o seu 

desligamento. Assim, o presidente solicitou a manifestação dos técnicos com o desejo de 

suprir essa vaga como suplente. Hoveram algumas manifestações: a servidora Livia Serpa 

pede desculpas, mas no momento ficaria inviável para ela, justificando que a mesma está 

atuando em algumas comissões da reitoria, algumas do Campus Ibatiba, sendo o terceiro ano 

na CSA e a mesma é sozinha no setor dela. Está realmente muito apertada para ela neste 

momento. Paulo César Vieira Costa relata que a eleição em São Mateus ocorrerá no período 

de 28/06/2021 a 02/07/2021, mas disse que o nome dele poderia ser inserido como suplente. 

Rubiana Rocha também se colocou à disposição para continuar como representante discente. 

Joselita Vigna também se colocou a disposição para ser representante discente. Após as 

manifestações dos colegas, o grupo resolveu na recondução dos servidores Whelligton, Célio 

e Luciano, na condução do servidor Paulo para suplente dos técnicos e a recondução de 

Rubiana (campus Itapina) e o Lyon (campus de Alegre) como representantes discentes. 
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Ficando ainda, a busca para o segmento sociedade civil organizada. Ficou para ser decidido 

na próxima reunião, mas os membros seriam esses mencionados neste momento. 

Aproveitando a oportunidade, o servidor Fabiano, mencionou que para darmos continuidade 

aos trabalhos das comissões, que fosse levado para o colégio de dirigentes a possibilidade de 

fazermos as eleições das comissões numa mesma data, sem prejuízo dos trabalhos. 

Também foi sugerido a possibilidade de se criar uma minuta de edital de eleição para os 

membros das CSAs.  O servidor Wilson, sugere também que seja feito um workshop para os 

membros ingressantes da CPA/CSA, levando o conhecimento sobre o que é a CPA, qual a 

importância, legislações pertinentes, entre outros conhecimentos. Instrumentos de 

Avaliação Institucional 2021-2023 – o presidente da reunião, deixa a palavra como o 

professor Célio para tocar esse assunto. Célio faz uma explanação sobre os documentos 

produzidos (instrumentos dos últimos três anos). Ao longo do tempo, foram identificados 

pontos que devem ser mudados, e para isso, o momento é esse, após o fechamento do 

triênio 2018-2020. Assim, alguns pontos foram levantados, como a baixa participação, falta de 

engajamento, dentre outros, podem ser causados pelo próprio instrumento, logo a mudança 

se faz necessária. Fazer um instrumento é algo complexo e não é tão fácil, levando-se em 

consideração que estamos também em uma instituição muito complexa, principalmente em 

função do tamanho e de sua complexidade. Neste contexto, tivemos a ideia de ter a 

participação de todos, para isso, após termos uma contribuição, encaminhamos a proposta de 

instrumento do colega Fabiano. Foi questionado se os participantes conseguiram ler e 

apreciar a proposta. A maioria respondeu não ter tido a possibilidade de fazer a análise desta 

proposta. Alguns colegas conseguiram fazer uma leitura superficial, mas sem possibilidade de 

profundidade na análise. Os colegas alertaram que numa primeira intenção para o novo 

instrumento, seria diminuir a quantidade de perguntas, considerando as reclamações 

recebidas ao longo desses anos. O Célio alerta que é preciso nos atentarmos para a 
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legislação pertinente que estabelece a avaliação nos cinco eixos e nas dez dimensões. 

Também falou que nós temos seguido a lógica do instrumento de avaliação externa, mas 

considerando o contexto da avaliação interna. Para isso será preciso decidirmos diversos 

pontos, como elementos fundamentais no processo de avaliação. Lembrou que precisamos 

ter indicadores, qualificadores e verificar quem serão os respondentes de cada questão, 

dentre outros elementos. Também necessitaremos simplificar ao máximo o instrumento, 

tornando mais acessível ao público respondente. Nesse sentido o Célio faz várias 

ponderações para todo o grupo considerando que a avaliação aponte de fato resultados que 

possamos dar condições para que a gestão possa ter elementos para melhorar o processo 

educativo institucional, garantindo a qualidade da educação. Após as discussões, foi sugerido 

que fosse montado uma comissão, menor, para analisarmos mais precisamente a proposição 

do instrumento. Essa subcomissão poderia ser formada pelos membros da CPA central, como 

outros membros com interesse nesse assunto. Assim, foi solicitado aos interessados que 

quisessem participar dessa comissão inicial de elaboração do questionário: Célio, Whelligton, 

Fabiano, Luciano Valin, Rubiana, Paulo. Foi sugerido também a inclusão com a participação 

da área de estatística e de língua portuguesa. Whelligton sugere a indicação da professora 

Sandra Bassani, diretora geral do campus Linhares. Ele relata que ela tem uma boa visão 

sobre a avaliação. Na parte de matemática a Priscila se colocou à disposição. Elcion também 

se colocou à disposição para colaborar na área de estatística e matemática. Foi sugerido a 

marcação de uma reunião, já para o dia vinte e dois de abril, às dez horas. Nada mais 

havendo a ser tratado, deu-se por encerrada a reunião, da qual para constar, eu Whelligton 

Renan da Vitória Reis, lavrei a presente ata. Linhares-ES, 16 de abril de 2021. 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 

 

 


